

## Le ski à travers les âges

William Tindale

Numéro 24, hiver 1991

Mon pays c'est l'hiver

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/7764ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Tindale, W. (1991). Le ski à travers les âges. *Cap-aux-Diamants*, (24), 64–66.



# Le ski à travers les âges

par William Tindale\*

**P**EU IMPORTE L'ENDROIT OÙ SE TROUVENT LES SCANDI-NAVES, ils s'adonnent au ski. Pratiqué depuis des millénaires, ce sport fait maintenant partie du mode de vie de plusieurs pays, particulièrement de ceux où la neige tombe en abondance sous les basses latitudes.

Très courante aujourd'hui, la pratique du ski est attestée avant notre ère grâce aux inscriptions découvertes dans au moins deux grottes préhistoriques: celles de Roddy et de Umea en Scandinavie.

Au fil du temps, l'usage de ce sport se répand; mais il ne faut jamais oublier qu'à ses débuts, le ski représente d'abord un moyen de locomotion qui répond aux nécessités de la vie comme aux rigueurs de l'hiver. Ainsi, des preuves existent à l'effet que les skis servaient à des fins militaires 18 ans avant la naissance de Jésus-Christ. En Laponie, des véhicules tirés par des rennes comportent aussi des skis depuis plusieurs siècles.

*Vers 1887 Frederick Hamilton, aide de camp du gouverneur général, introduit le ski de fond au Canada. Ce sport se pratique alors avec un seul bâton. Cette photo a été prise en 1897 dans le parc de Rockliffe à Ottawa. (Musée canadien du ski, Ottawa).*

## Début des compétitions

Au début du XIX<sup>e</sup> siècle, le ski devient graduellement une activité de loisirs. Les premières compétitions sportives débutent dans les pays scandinaves, plus particulièrement en Norvège. Des habitants de Christiania et Telemark (aujourd'hui Oslo) mettent au point les premières techniques permettant de pivoter sur des skis. Ces innovations marquent le coup d'envoi des compétitions de saut en ski, qui soulèvent l'enthousiasme populaire. Très rapidement, toutes les formes de compétition deviennent florissantes en Norvège. Plus tard, cette pratique sportive gagne les Alpes et l'Europe centrale où elle constitue un fait accompli vers 1910.

À cette époque, personne ne se soucie encore d'utiliser le chronomètre pour mesurer avec exactitude la performance de chacun. Les concurrents prennent place sur la ligne de départ dans un groupe donné et le premier qui atteint la ligne d'arrivée est proclamé gagnant. L'élégance, la grâce et le style constituent les seuls critères d'appréciation. Toutefois, la subjectivité de la démarche fait ressortir des difficultés importantes.

## D'un continent à l'autre

Le ski traverse finalement l'Atlantique et atteint l'Amérique du Nord vers 1850. Nulle part sur le continent les habitants utilisent ce moyen de locomotion. La raquette constitue leur principal mode de transport sur la neige et cet usage est répandu dans toute l'Amérique. Il s'agit en effet d'un moyen très efficace pour le transport des prises de trappe pour les coureurs de bois. Les origines de l'introduction du ski au Canada res-



ciation pour mieux encadrer leurs activités de plein air. Ils popularisent bientôt la fameuse «Big Hill», une colline naturelle où Nels Nelson enregistrera le premier record mondial en saut à skis.

*Au début du 20<sup>e</sup> siècle, le ski se gagne de nombreux adeptes chez les hommes et les femmes. (Carte postale. N.D. Phot., Montréal, 1907 et carte postale «Oilette» Raphael Tuck and Sons. Collection Yves Beauregard).*

Dans l'Est du Canada, ce sport se généralise à compter de 1900. Plusieurs photographies de cette époque montrent des skieurs individuels et en groupe à Ottawa et à Montréal. La pratique du ski s'avérait particulièrement populaire à proximité de la colline parlementaire à Ottawa. Les aides de camp du gouverneur-général profitaient en effet des collines adjacentes à la rivière Outaouais pour s'adonner à leur activité sportive préférée. À Montréal, un groupe de professeurs de l'université McGill désertent graduellement les rangs de leur club de raquetteurs pour s'adonner au ski. En 1903, ils fondent le Montreal Ski Club. Au cours de la décennie suivante, des associations semblables naissent dans la plupart des grands centres du pays. Ainsi, le Toronto Ski Club apparaît en 1908 et le Ottawa Ski Club naît en 1910. Les francophones s'inscrivent également dans cette vague en fondant le Club de Ski Mont-Royal d'Amérique.

Le sport de compétition s'organise vers la même époque, mais il s'agit surtout de championnats

tent inconnues. Il s'est vraisemblablement implanté quelques années après son apparition aux États-Unis. Chose certaine, une lettre de la ville de Goderick, en Ontario, confirme l'existence des skis au Canada en 1856.

L'histoire des clubs ou associations de skieurs demeure relativement facile à retracer grâce aux archives et données accumulées par ces organismes. Le plus ancien club de ski au Canada se forme en 1891 dans la ville Rivelstoke, en Colombie-Britannique. Cette fondation coïncide avec le passage de la voie ferrée à travers les Rocheuses. À cette époque, la ville de Rivelstoke se développe rapidement et renferme une population considérable parmi laquelle se trouve un groupe de travailleurs scandinaves. Passionnés par la pratique de ce sport, ils forment une asso-



*Roland Bellehumeur, de Sainte-Agathe, dirige une classe unique en son genre dans les Laurentides; il a équipé lui-même une quarantaine de jeunes de 7 à 16 ans et leur enseigne divers mouvements synchronisés. (La Presse, 30 mars 1940).*

Les montagnes Rocheuses de la Colombie-Britannique constituent sans doute l'un des endroits de prédilection pour le ski au Canada où l'on peut pratiquer ce sport à longueur d'année. Photo de Nicholas Morant, vers 1950. (Collection Yves Beauregard).



L'importance du ski au Canada a été maintes fois soulignée par l'émission de timbres postes.

Canada, Lyman (no 322), 1956.

Canada, Lyman (no 579), 1974.

Canada, Lyman (no 771), 1980.

(Collection Cap-aux-Diamants).

locaux en saut. Les compétitions de descente et de «slalom» demeurent inconnues. Le premier champion skieur canadien sera Olaus Jeldness. Il remportera son titre en 1896, à Rossland en Colombie-Britannique, lors d'une rencontre créée spécialement pour la remise de ce prix.

Au lendemain de la Première Guerre mondiale, le ski continue de progresser de façon remarquable. En 1921, un skieur montréalais, H.P. Douglas, et d'autres provenant des villes de Québec, Trois-Rivières et Ottawa mettent sur pied la Canadian Amateur Ski Association afin de régir la tenue des compétitions de ski au Canada. Aujourd'hui, cette importante association regroupe environ 500 clubs provenant de partout à travers le pays.

De ses débuts à aujourd'hui, le nombre d'adeptes du ski est passé d'une poignée d'individus à environ 6 000 Canadiens passionnés par ce sport. Il existe des pentes et des installations dans la majorité des coins du Canada et même dans les Prairies où une colline de 45 mètres a été aménagée, la Black Strap Mountain, pour desservir les adeptes de la région de Régina. Cette industrie génère chaque année un milliard de dollars en retombées directes. ♦

\* Directeur, Musée canadien du ski, Ottawa  
Traduction: Alyne LeBel